

La tuberculosis y la fiesta de la flor

Una vez más hemos vuelto a presentar el mismo espectáculo de todos los años: en los sitios estratégicos de la población, las mesas petitorias; detrás de las mismas, las hermosas y bien ataviadas matronas; al lado de ellas, algo en segundo término, un señor de chaquet y pelo planchado; a cierta distancia, dos niños vestidos de exploradores; más lejos aún, un par de guardias.

Transitando por las calles, ágiles y graciosas, preciosas muchachitas vestidas de gala, algunas tocadas con la española mantilla; unas llevan las ristas con las flores de trapo, otras las huchas donde los atacados depositan su óbolo. Ellas, decididas y valientes, van acercándose a todos; de unos escuchan una galantería, de otros una disculpa, de muchos una grosería.

Y es una pena que exponamos a seres tan respetables como las muchachas jóvenes a estos riesgos, y lo más triste es que todo esto se haga sin fin y sin objeto práctico, de un modo completamente tonto y absurdo. Tenemos que acostumbrar nuestro espíritu a la idea de que contra un peligro que, además de ser muy grave, es constante, hay que luchar muy intensa y, sobre todo, constantemente.

La tuberculosis mata en España más de 30.000 personas al año; podemos, si en hipótesis, calcular en 500.000 el número de enfermos tuberculosos. En el año 1922 han sido asistidos en las instituciones antituberculosas de España 11.296 tísicos; en Madrid, 1.694. El contraste entre lo que se hace y lo que es preciso hacer es tan evidente, que no es necesario insistir.

En 1921, la mortalidad «oficial» por tuberculosis ha sido de 15,72 por cada 10.000 habitantes. En Dinamarca, la mortalidad por tuberculosis ha descendido desde 1890 a 1921 de 22,78 a 7,2 por 10.000 habitantes, y las condiciones climatológicas de España son, en general, muy superiores, desde este punto de vista, a las de Dinamarca.

También en los Estados Unidos se ha logrado una considerable reducción en las cifras de mortalidad en general, y de mortalidad en especial por la tuberculosis. Esta disminución de la tuberculosis reconoce fundamentalmente tres causas: Primera, la extraordinaria prosperidad económica, el refinamiento social y, en particular, el gran mejoramiento en la cantidad y calidad de los alimentos. Segunda, el desarrollo de todos los servicios de Sanidad, dando origen a una publicidad casi increíble por medio de libros, folletos, revistas, periódicos, conferencias, cintas cinematográficas, carteles, etc. El tercer factor es el aumento de camas en los Sanatorios y Hospitales antituberculosos. Tanto en los Estados Unidos como en Dinamarca, las Sociedades antituberculosas procuran que haya, por lo menos, tantas plazas destinadas a los tuberculosos en los Sanatorios como muertos por tuberculosis haya habido el año anterior. Según este criterio, en España debería haber Sanatorios populares capaces de albergar, por un plazo mínimo de tres meses, 80.000 enfermos. ¿Cuántas plazas hay en nuestros Sanatorios populares?

Y hay que tener en cuenta que lo esencial respecto de tuberculosis es el evitarla, o por lo menos el combatirla apenas se inicia. Esto se logra con la limpieza, el aire puro, el sol, la buena alimentación y la vigorización física y moral de la infancia. En España, una enorme proporción de la clase trabajadora y de la clase media se va muriendo de hambre poco a poco, y esta proporción será cada vez mayor si las subsistencias siguen siendo cada vez más caras. La inmensa mayoría de las familias españolas viven en verdaderas mazmorras sin aire, sin limpieza y sin sol. Y los alquileres son cada vez más elevados. Los niños españoles rara vez respiran aire puro; no tienen dónde jugar, y los locales de las escuelas (como después los de los Institutos y Universidades) son modelos de anfitigienismo.

Para contribuir a robustecer a los niños hay muchas obras complementarias: campos de juego y de deporte, Cantinas escolares, escuelas de bosque, Colonias escolares, etc. ¿Qué tenemos de todo esto en España?

El Museo Pedagógico ha organizado en 1887 las Colonias escolares; en 1922 llevaba ya realizadas 48 Colonias; en conjunto, si mis datos no están equivocados, 1.937 niños. Es esta realmente una obra admirable; deberían ser estas Colonias estudiadas por los maestros de toda España para aprender a realizarlas; pero, ¿qué suponen 1.937 niños al lado de toda la niñez desvalida de España?

Para el día de mañana no estará de más que la clase obrera española y el Partido Socialista español se convengan de que las medidas de justicia y de higiene no deben pedirse, sino exigirse. En el mundo está concluyendo la era de la caridad y de la beneficencia para dar paso a la de la justicia. Hay que exigir la implanta-

ción verdad del seguro forzoso de enfermedad, la creación de Sanatorios populares, la de Colonias y Cantinas escolares, la de campos de juego para los niños (utilizando, por ejemplo, en Madrid para ello todos los solares que están sin edificar), la de locales sanos para escuelas, la de escuelas de bosque, etc., etc., y todo ello en la proporción necesaria y con la urgencia precisa. La salud del pueblo y el porvenir de la raza sólo puede y debe tratarse muy en serio.

Doctor GARCIA DEL REAL

Grandes inundaciones

VALDEPENAS, 4.—Ha descargado una fuerte tormenta de agua y piedra que ha causado daños enormes, sobre todo en los barrios bajos de la población, que han quedado inundados.

Respecto de lo que haya ocurrido en la vega circulan rumores alarmantes. Desde luego se asegura que las pérdidas son muy grandes.

El río Vegaulla ha experimentado una gran crecida, y se espera que aun sea mayor, pues está encapotado y se teme que se reproduzca la tormenta.

Hay varias fabricas de alcoholes, bodegas y almacenes inundados. En algunas casas y posadas las aguas alcanzan una altura de un metro.—Corresponsal.

CORDOBA, 4.—Ha descargado sobre esta capital una violenta tormenta causando grandes daños en las huertas y arbolado.

Los trenes ascendentes y el expreso han estado detenidos a causa de la tormenta.

Han caído varias chispas eléctricas que afortunadamente no han causado desgracias personales.—C.

LOS HEREDEROS DE MARX

Una carta de Longuet a MacDonald

Mi querido MacDonald: He sabido por la prensa que la Delegación del Gobierno de los Soviets que reside actualmente en Londres ha transmitido al ministro del Interior británico una proposición del Gobierno ruso encaminada a trasladar a Moscú las cenizas de mi abuelo Carlos Marx, que desde hace treinta años está enterrado en el cementerio de Hampstead. Tanto en mi nombre, como en el de mis hermanos y hermana, únicos herederos de Carlos Marx, elevo la protesta más clara y más enérgica contra toda proposición en este sentido.

Carlos Marx reposa desde el 1885 en Londres, cerca de su muy querida esposa Jenny, cerca de la amiga y de la compañera de su hogar Helena de Demuth, cerca de mi pequeño hermano Harry Longuet, en el suelo británico, conforme a su más firme deseo.

Cuando después de la gran derrota de la clase obrera en toda la Europa, en 1848, desembarcó en las costas de Inglaterra como refugiado político, encontró un seguro asilo en esta «madre de los proscripciones». Durante más de cuarenta años vivió en contacto estrecho con la clase obrera británica y encontró en ese país las bases científicas de su gran obra «El Capital».

Siempre tuvo plena confianza en la clase obrera inglesa. La Historia ha demostrado que su confianza estaba plenamente justificada. Su concepción fundamental era que una civilización socialista no podía nacer sino en las naciones más altamente desarrolladas económica e industrialmente del Occidente.

Estoy seguro que él hubiese seguido con la más profunda simpatía los esfuerzos y las realizaciones del primer Gobierno obrero que el mundo conoce y que vos presidió con tanta devoción, lealtad y talento.

No creo que Marx hubiese aceptado nunca, cualquiera que hubiera podido ser su simpatía general por el gran resurgimiento revolucionario del pueblo ruso, que sus cenizas, su memoria, su concepción socialista, fuesen monopolizadas por el tipo actual del comunismo moscovita.

Todos sus escritos están impregnados, además, de una profunda desconfianza en los métodos rusos, de la Rusia del zar como de la Rusia de Bakunin.

Que hubiese admirado las maravillosas cualidades combatiendo de Lenin y su devoción sin límites por la causa de la revolución mundial, ni un momento lo dudó; pero nadie tiene el derecho de decir que la obra del bolchevismo esté inspirada en la filosofía marxista.

Si hay una Rusia inspirada en sus enseñanzas es la de Plekanof y la de Martov, pero de ningún modo la de Zinoviev.

El más positivo deseo y la voluntad absoluta de los herederos de Carlos Marx consisten en que sus cenizas no sean retiradas del cementerio de Hampstead, sino que continúen en el noble suelo de la gran democracia obrera de Inglaterra.

Juan LONGUET

El banquete a don Pedro Rico

La idea de festejar al intrado don Pedro Rico con un banquete, y de la que dimos ya noticia ayer, ha sido acogida con mucho cariño y entusiasmo, no solamente entre los compañeros de profesión del señor Rico, sino entre sus numerosos amigos y clientes, lo que asegura que el banquete ha de constituir un verdadero éxito, en armonía con las simpatías y merecimientos del homenajeado.

Las tarjetas, al precio de ocho pesetas cincuenta céntimos, se han puesto a la venta en los siguientes sitios: Sala de Toga del Colegio de Abogados, Librería Reus, Librería Donat, plaza del Príncipe Alfonso, 1; carnicería «La Moderna», plaza del Príncipe Alfonso, 6; bar «Flor», Puerta del Sol, y en la secretaría de la Junta Administrativa de la Casa del Pueblo.

El banquete se celebrará el próximo domingo, día 8, a la una y media de la tarde, en el restaurante Casa Juan.

FIGURAS DE LA INTERNACIONAL SINDICAL



Margarita Bondfield, una de las organizadoras y propagandistas más inteligentes del movimiento obrero inglés, que habiendo sido dependiente de comercio ocupa ahora el cargo de secretaria del ministerio de Trabajo en el Gobierno laborista.

Conferencia de Fernández Quer Los bolcheviques se adaptan a todo

ALCAZAR DE SAN JUAN, 3.—El día 1 del corriente celebró la anunciada conferencia organizada por los ferroviarios de esta localidad.

Comenzó el acto a las siete y media de la tarde ante una concurrencia muy numerosa, entre la que figuraban maquinistas, fogoneros y otro personal de trenes, además de los ferroviarios que aquí tienen su residencia o están destacados. Presidió el compañero Arnaldo Solo, quien hizo la presentación del conferenciante y explicó los motivos fundamentales del acto que se celebraba.

La disertación del compañero Fernández Quer tuvo como tema «La conquista de derechos aumenta la responsabilidad en el cumplimiento de deberes». Alrededor de este tema mantuvo el conferenciante el interés de la concurrencia, a la que demostró con los ejemplos de otros países.

Recomendamos mucho a los periódicos obreros y socialistas, Boletines sindicales y cooperativos y a cuantos organismos puedan hacerlo no dejen de inscribir cerca de todos los ciudadanos a fin de que se apresuren a inscribirse en el Censo electoral, realizando cuanta propaganda sea necesaria al efecto de que todos los ciudadanos puedan ejercer en su día el derecho electoral. Para esto, nada mejor que fortalecer las Agrupaciones Socialistas y crear otras nuevas donde no las haya aún. ¡Actividad, camaradas, mucha actividad!

ses, entre ellos Inglaterra, la necesidad de que la clase trabajadora intervenga activamente en la vida política del país.

Es preciso también que procuremos ir adquiriendo una cultura de los viejos tiempos por el abandono en que hoy carecemos han tenido el problema de la enseñanza y la imposibilidad de que los nuestros hayan podido pasar por las Universidades por la política de privilegio que ha venido predominando en nuestro país. Por esta causa no puede ser concretada el grado de responsabilidad en que nosotros podemos incurrir en el cumplimiento de nuestros deberes, ni podemos exigir tampoco el respeto para nuestros derechos porque los desconocemos.

Seguidamente dió cuenta el compañero Fernández Quer de la labor realizada por nuestros camaradas Anibal Sánchez y Francisco Carmona en el Consejo Superior de Ferrocarriles, donde tienen la representación de los trabajadores ferroviarios, en cuyo organismo han conseguido, entre otras mejoras, que se abten las horas extraordinarias que no se han pagado hasta aquí y establecer la jornada de ocho horas en todos los servicios.

Aconsejó a todos los trabajadores que se organicen al amparo de la Unión General de Trabajadores, organismo que se ha mantenido siempre en el camino de las realidades sin perder ni un solo momento su significación y manteniendo vivo el espíritu de la lucha de clases.

Terminó Fernández Quer haciendo referencia al nuevo Estatuto Municipal y aconsejando que se sigan las orientaciones que a este respecto señalan la Unión General y el Partido Socialista.

El conferenciante fué muy aplaudido.—Corresponsal.

de Georgia son puestas a subasta en los mercados internacionales, y las concesiones mineras, bosques y otras son cedidas con el fin de tener esclavizado al pueblo.

La lengua, la literatura y la cultura georgianas están en peligro. No existe en el país ninguna libertad, ni de prensa, ni de palabra, ni de asociación; el desenvolvimiento intelectual del pueblo está entorpecido; la verificación de todas las instituciones públicas y de los establecimientos constituya una regla general.

La nación georgiana no reclama nada de otra: exige solamente la inviolabilidad de su propio derecho en su propio territorio. Georgia ha existido como Estado soberano a través de los siglos. Su independencia está reconocida, de hecho y de derecho, por las potencias.

La Asociación georgiana en Francia dirige sus saludos a su querida patria y a todo el pueblo de Georgia en el día del aniversario de su independencia y se inclina respetuosamente ante los muertos y los mártires de la patria y jura que no se apartará del camino de la independencia marcado por estos héroes.

[Viva Georgia libre!—Floreal.

La Capitanía general de Cataluña

Se ha publicado un real decreto disponiendo que el general Primó de Rivera cese en el cargo de capitán general de Cataluña.

El nombramiento para este cargo ha recaído en el general don Emilio Barrera, ascendido ahora a teniente general.

SILUETAS

Francisco «el Navarro»

Ha muerto. En la nota necrológica se ha trazado su recio perfil de socialista que rendía al ideal culto fervoroso no amenguado por los años, sino acrecido por la lucha. Pero a mí en Francisco «el Navarro», a quien anteaer enterramos en Erandio, me interesa más el hombre que el socialista. Al fin y al cabo la etiqueta política, por sí sola, no da ni quita jerarquía. Lo previamente sustancial es ser hombre. Y Francisco Pérez fué un hombre de una pieza, con elevadísimo sentido de su dignidad personal perfectamente acopiado—he ahí lo raro—a la más profunda de las humildades. ¡Tipo interesante de veras!

Era en su oficio de forjador, según opinión de todos, una eminencia. Nadie supió ni igualó su destreza. Había trabajado en medio mundo: en Rusia, en Inglaterra, en los Estados Unidos, en Canadá... y en Europa como en América los directores técnicos de las grandes factorías mostraron asombrados de su arte. Yo quisiera crear para él en la Escuela de Artes y Oficios de Bilbao una clase de forja artística, volviendo por los prestigios que antaño tuvo en este país del hierro. A él le encantaba la idea, quebrantado por la edad, quería consagrar sus restos de energía a la enseñanza, legando su singular maestría a una nueva generación de obreros, pero el intento fracasó.

A pesar de su ruda altivez, de sus brusquedades de niño propicio al enfado, subordinados y jefes le adoraban. Ahora estaba de maestro de forja en la Babcock Wilcox.

Cuando la Constructora Naval se hizo cargo de los arsenales del Estado, el conde de Zubiría le eligió para regentar el departamento de forja del Ferrol. Topó allí «el Navarro» con viejos ahejos propios del anquilosamiento de una organización oficial. Por querer corregirlos racionalmente provocó contra él—socialista de toda la vida, soldado disciplinadísimo de la sindicación—la huelga más formidable que registra la historia obrera del Ferrol. Le acometieron en el taller, y él, que era un bravo, se defendió como un león. Hubo golpes, disparos. Al «Navarro» le dejaron por muerto, tendido y ensangrentado en medio de la nave. Vino a Bilbao a convalecer de sus heridas, y cuando la Constructora quiso reponerle en su puesto del Ferrol de nuevo surgió allí la huelga como protesta.

Pasó al astillero de Sestao, de la misma Empresa. Iba a botarse el primer barco construido en aquellas gradas. Francisco, que fundía su espíritu en el trabajo, espero la botadura con su traje dominguero, quizá con mayor alegría y satisfacción que consejeros y directores. Hubo un percance. El barco no pudo deslizarse hasta el agua. Se quedó a mitad del camino. El «Navarro» fué a contaduría y pidió que le liquidaran los jornales. Presentaba la dimisión de su cargo. Estimaba que aquel fracaso de la botadura les comprendía a todos—incluso a él, que por razón de su puesto no tenía la menor relación con aquellas operaciones—y se aplicaba el castigo dimitiendo. No hubo fuerza humana capaz de hacerle desistir de aquel gesto de Quijote del taller. ¡Hombre admirable! No transigía en el trabajo con el incumplimiento de la obligación y no admitía que la profesión de ideas emancipadoras sirviera de pretexto a la holgazanería y al vicio. El taller, para Francisco «el Navarro», era un templo y el trabajo una devoción. Sin perjuicio—claro está—de lanzarse luego a la calle a juzgar la vida—como se le juzó muchas veces—por un sistema social más justo. Pero, entre tanto, en el taller a trabajar, y nada más que a trabajar. Así era el pobre «Navarro».

Indalecio PRIETO

Adolfo MARSILLACH (De «El Imparcial».)

La Conferencia Internacional del Trabajo

Se ha concedido permiso para trasladarse a Ginebra a los funcionarios del Estado señores Zaragoza, Bengoechea, Ambles y Muruve, a fin de que realicen la confección del «Boletín» español de las sesiones que celebre la próxima Conferencia Internacional del Trabajo.

[Trabajadores! Preparad y leed EL SOCIALISTA

Conferencia en Vallecas

El próximo sábado, a las nueve de la noche, dará nuestro compañero Fermín Blázquez una conferencia pública en el Centro Obrero de Vallecas, plaza de la Constitución, número 7, desarrollando el tema «El Estatuto Municipal en la práctica electoral», explicando los procedimientos a seguir en los períodos electorales.

CRÓNICA DE PEÑARROYA

La redomita de la hiel y el frasco de las víboras

Comienza a actuar (bien que sin éxito) una epidemia o plaga heterogénea, cuyos empujes consisten en reventar socialistas. No es que ignoremos y ahora queremos descubrir la realidad de los socialistas; es que la plaga—desde el año 1917—nos persigue formando gentes que llamándose de izquierda sirven, sin majores del gloriam, todos los deseos de la reacción. ¿Crees procedimiento que saquemos los pulverizadores antisépticos para poner en fuga a la plaga? Pues saquemos los pulverizadores. Primeramente, allá van unas cuantas semblanzas de estos esforzados caballeros: Un médico joven, con destino en la Empresa de Peñarroya, que emplea sus ocios en la caza de «gansos humanos»; tres o cuatro sedimentos de lo que un día fué gran partido popular; todos los expulsados de nuestro seno por delitos de inmoralidad o traición; el apologetico racimo del docenil y adocenado sindicalismo al uso, y detrás, como aglutinante y orientador, la serie varía de los eternos intereses contra los que no cesamos de actuar: taberneros multados, industriales que no respetan las leyes obreras, pinchateros sin espinazo, ex concejales, ex alcaldes, ex autoridades y ex caciques y caiques. Describa la plaga, oigamos los mordiscos con que cada elemento nos obsesga; es tan admirable que bien merece la pena el tiempo que este menester nos consuma. El médico, correvelido y munióndolo idóneo, emplea la jornada de ocho horas en desacreditarnos por el procedimiento de afirmar que estamos comprometidos con la Empresa a virtud de comprar a dicha entidad, nuestra Cooperativa «El Dos de Abril», las harinas que para la elaboración del pan necesitamos. Esta acusación tremebunda nos recuerda aquella otra que en tiempos no lejanos hicieron los anarquistas de Córdoba contra el querido camarada y arquitecto Francisco Azorín, a quien se acusó de burgués porque... «sólo hacía casas para los ricos». Es una lástima que este mediquito desperdicia el tiempo en chinchorrearías y escarceos ajenos a la ciencia de Esculapio, en cuyos senderos y frondas científicas tanto podría descubrir en bien de sus igualados y pacientes. Porque eso de que las Cooperativas compren sus artículos en centros de producción burguesa y los arquitectos socialistas construyan casas a los ricos son hechos

representantes rozándose con los burgueses y autoridades en mil Comisiones. Si dijeran la verdad añadirían: «Y nos causa pena que nadie nos escuche y que jamás nos haya dejado su representación la clase trabajadora, que nos volvió la espalda apenas se dió cuenta de que predicar moralidad y jugar a las cartas o ser confidente son cosas incompatibles; nosotros somos apolíticos, pero convivimos mejor con lerrouxistas que con los representantes de la Federación de Sindicatos de Peñarroya, y si muchos de nosotros se han marchado al Tercio o ingresaron en el Cuerpo de Orden público fue porque el trabajar no nos gusta; seguimos siendo puros (de 0,15 pesetas) y revolucionarios libertarios de la acción directa. ¡Pim, pam, pum!» Nos queda que descubrir lo que el grupo quinto dice en la intimidad (pues la charla de los expulsados es inútil razonarla); pero merece capítulo aparte y lo dejamos para otro día. La cuestión es que la redomita de la hiel se ha vertido un poco, y que coincide esta caída de la redoma con haberse despedido el frasco de las víboras. Y claro es que entre las mordeduras creemos lo más atinado poner unas cuantas gotas de hiel. Pero de la hiel de ellos, no de la hiel nuestra, que hasta hoy (y probablemente hasta siempre) permanece encerrada en el interior de nuestras respectivas redomas. ¿Como que los artículos que escribamos acerca de estas chinchorrearías no encierran otra aspiración que conseguir la alegría de estos pueblos? Manuel FRAILE POR LEVANTE Propaganda de la Federación de la Edificación VILLENA. 3.—En el espacioso salón-escuela del Centro de Sociedades Obreras celebró una conferencia el sábado, por la noche, a cargo del compañero Anastasio de Gracia, sobre el tema «Federaciones de industria y táctica a seguir». Tras breves frases del presidente de la Sociedad de obreros albañiles, compañero Domenech, el conferenciante hizo uso de la palabra, haciendo saber lo difícil que es en la actualidad desarrollar el pensamiento desde una tribuna; pero que estando tan enriquecido de matices el problema social, se puede llevar a cabo el cometido. Cansados estamos—dice—de exponer que el planteamiento y desarrollo del problema social es natural y espontáneo, como derivado del capitalismo. Donde se vende el esfuerzo del trabajo hay superválida, y ésta lleva a la formación de dos clases antagónicas: poseyentes y desposeídos. Nuestra obra, nuestra propaganda social,

Por desgracia, esto ocurre en muchos pueblos a los trabajadores: que todo el tiempo lo absorbe el trabajo, sin que sepan que hay una ley de Asociación, de reunión, etcétera. Pero no hay que decirles que en veinticuatro horas se verán completamente libres del amo o dueño, sino que hay medios en las leyes que les permiten mejorar colectivamente, asociándose, y paso a paso, como el niño, irán desarrollándose, sin desviarse de la ruta que nos conducirá a que desaparezca la explotación del hombre por el hombre.—C. Impresiones de viaje. Estos buenos amigos también nos invitaron para que allí habláramos del Estado Municipal y de todo aquello que con el tiempo relación. Ahí fuimos, pues, con tal propósito, frustrado luego por causas ajenas a nuestra voluntad. Chiva es un pueblo de tradición liberal; de ello se vanaglorian sus vecinos. Aquí, en este castillo fué derruido Cabrera en la guerra carlista, y Chiva ya dió entonces más de mil soldados voluntarios para la causa de la libertad. Esto tiene arraigo en la conciencia del pueblo, que a pesar de todas las dificultades es profundamente liberal y progresivo. Antes del golpe de Estado, nuestros amigos eran mayoría en el Ayuntamiento; ellos, por su propio impulso, habían conseguido vencer al caciquismo. En la inspección hecha de su gestión, no se pudo hallar nada anormal. ¿Ocurrirá lo mismo si se investigara la de sus antecesores? Seguramente que no. Han desarrollado una administración modelo e hicieron algunas reformas urbanas de interés. Cuando fueron desposeídos de sus cargos tenían un amplio programa de reformas, entre ellas la construcción de un Grupo escolar. Esta obra importantísima quedó paralizada al cesar nuestros camaradas en sus cargos; pero ellos tienen gran confianza en su fuerza y saben que en cuanto vuelvan a la normalidad las cosas volverán a ocupar sus puestos para continuar su obra. En la lucha social han desarrollado una buena obra. Tienen una Casa social importantísima, con un salón-café en la planta baja verdaderamente espaciosa, ventilada y cómoda; un Montepío que se fundó con un capital social de 78.427 pesetas. El último balance arroja un movimiento de 63.324 pesetas. Tiene mil socios, a los cuales facilita dinero al 6 por 100, con un plazo de diez años para devolverlo y librarlos así de la usura. De esta institución cobran pensión 34 ancianos. La Sociedad de Socorros tiene 1.300 asociados, que pagan una peseta mensual, concediendo un socorro a sus asociados de 1,50 pesetas diarias, en caso de enfermedad, durante un año. Si alguno queda inútil para el trabajo se le concede una pensión vitalicia. Hay un Sindicato de pequeños agricultores, al que pertenecen unos 200 individuos, con un capital de 7.600 pesetas. Este Sindicato, al socio que no tiene dinero para la adquisición de abonos o aperos de labranza, se lo facilitan al 6 por 100. Ahora tienen la idea de crear un pequeño Banco agrícola, sirviendo de base financiera las 50.000 pesetas que está valorada la Casa y el capital social de las distintas Sociedades. Tienen una Cooperativa de consumo que hace una venta de cien pesetas diarias. Por lo que dejamos reseñado se ve que estos camaradas trabajan sin descanso por mejorar su organización. Muy pronto constituirán la Agrupación Socialista, cosa que estaría ya en marcha si no fuera por la anomalía de las circunstancias. Como se ha paralizado su proyecto de crear un Grupo escolar, están tramitando el correspondiente expediente para fundar en el piso alto de la casa una escuela que satisfaga las necesidades de la primera enseñanza de la infancia. Esto, aquí, hace mucha falta, porque este pueblo da un gran contingente de analfabetos. Como se ve por lo reseñado, no sólo se ocupan de las mejoras económicas, sino que también procuran mejorar el estado cultural de su pueblo. Es verdaderamente meritorio su esfuerzo. Recuerdan con verdadera satisfacción la estancia allí de nuestro compañero Ovejero. ¡Qué lástima—suden—decir—que le hayan faltado 500 votos para triunfar! ¡Cuánta falta nos hace que la región valenciana tenga en el Parlamento representación socialista! Pero no cejamos en nuestro propósito porque tenemos el convencimiento de que este distrito va camino de ser integralmente socialista. De otros aspectos que hemos observado, acaso hablemos otro día. Manuel CORDERO No hay edición española Advertimos a nuestros lectores que no hay edición española del Diccionario Socialista Compere-Morel. La edición francesa es, pues, la única que tenemos a la venta, y esperamos no tengan con urgencia los pedidos, advirtiéndoles, si ha de ser a plazos, que necesitamos el aval de una organización, por que así nos lo exigen las condiciones convenidas con la Casa Editora de París. Se trata de una obra de estudio magníficamente presentada, que deben poseer todas las organizaciones obreras, Centros de cultura, Ateneos, Bibliotecas populares, etcétera. La exclusión para España, sin que ello signifique aumento de gastos, la tiene la Administración de EL SOCIALISTA, que además proporcionará cuantos libros a folletos en francés se nos pidan de la Biblioteca Socialista de Le Populaire, de París, y de las publicaciones de Cooperación editadas por la Central Francesa. Las condiciones de venta del Diccionario Socialista son 105 francos franceses al contado y 120 a plazos. Sastrería Andreu Trajes de lana desde 90 pesetas, a plazos y al contado. PARLAMENTO, 47, 2.º BARCELONA Presentando este anuncio se hará un descuento de 3 por 100 a favor de EL SOCIALISTA

En favor de "EL SOCIALISTA"

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries for Suma anterior, MADRID, MATARO, HERENCIA, and LAMA. Total: 100.495,59.

BAR METRO

Establecido en Bravo Murillo, 79, de Leoncio Méndez. El más delicioso de los Cuatro Caminos; la salida del Metropolitano.

TORRENT Y COMPAÑIA

Especialidad en impresiones de todas clases para Madrid y provincias. Valgamo Dios, 6, imprenta.

Los directores del movimiento político y económico del proletariado

Rasgos destacados de la personalidad de militantes cooperatistas, comunistas, anarquistas, sindicalistas y socialistas aparecen en cuidadas biografías que se refieren, entre otros, a Blum, Boncour, Cachin, Paul Faure, Renaudel, Frossard, Pellontier, Jouxhaux, Dumoulin, Kropotkin, Juan Grave, Eliseo Reclus, Rosa Luxemburgo, Lenin, Ramsay Mac Donald, Adler, Bernstein, Vandervelde, Wauters, Branting, Frank Hodges, Poisson, Carlos Gide, Gastón Levy, etc.

Indispensable en toda biblioteca obrera

Aparte el valor histórico inapreciable del GRAN DICCIONARIO SOCIALISTA, contiene esta obra un completísimo resumen de definiciones de los principios elementales de Economía política, Sociología y Legislación, que le dan un carácter de libro indispensable para consulta en todas las bibliotecas y secretarías de Agrupaciones Socialistas y Sociedades Obreras.

¿Cómo puede adquirirse el "Gran Diccionario Socialista"?

La Casa Editora ha concedido la exclusividad para la venta en España a la Administración de EL SOCIALISTA, a la cual deberán enviarse los pedidos, haciendo constar si el pago es a plazos, para lo cual se ha establecido el precio en este caso de 320 francos, pagaderos a razón de diez francos mensuales y un primer envío de veinte francos para recibir en seguida tan interesante volumen. Para la venta al contado el precio es de 105 francos. Todos los pedidos, por tanto, para el

Gran Diccionario Socialista

La obra más completa sobre el movimiento político y económico nacional e internacional

Acaba de editarse en París esta notabilísima obra, primera en su género, de gran tamaño, en 4.º, de 24 por 32 centímetros, con novecientas páginas—150.000 líneas de texto—y numerosos fotograbados; excelentemente impresos en papel de lujo, con caracteres clásicos, sólidamente encuadernada con magníficas y fuertes cubiertas, dirigida por el notable escritor y veterano militante socialista francés camarada

Compère-Morel

El GRAN DICCIONARIO SOCIALISTA, que contiene materia para toda una biblioteca, está redactado en estilo de la mayor claridad y sencillez y ha tomado sus informaciones de la más selecta literatura socialista, presenta un resumen completísimo de todas las doctrinas, teorías, principios, sistemas, concepciones y opiniones relevantes de la ideología colectivista, comunista, cooperativa y sindical, así como el sentido de las palabras, frases, vocablos y expresiones empleados en Sociología y en Economía política.

Por su carácter enciclopédico presenta notas biográficas sobre los hombres que han destacado su personalidad en la acción obrera y social, resumiendo también los acontecimientos políticos y económicos de todas las épocas de la Historia y de la Edad contemporánea.

Los grandes maestros del Socialismo mundial

Cuantos quieran conocer la vida de los grandes maestros socialistas encontrarán en esta obra detalles de inapreciable valor sobre Babeuf, Fourier, Saint-Simon, Marx, Engels, Bakunin, Proudhon, Bebel, Guesde, Vallant, Jaurès...

El movimiento obrero y socialista español

A la actividad sindical y socialista de España desde los primeros años del movimiento obrero se dedica en el GRAN DICCIONARIO SOCIALISTA todo el espacio que merece, reproduciendo además biografías y retratos de los compañeros Pablo Iglesias, Beslier, Caballero, Sabarrit, De los Ríos, Lucio Martínez, Vicente Barria, Caballo, Indalecio Prieto, Teodomiro Menéndez, Manuel Llana, Vigil, Co-

Advertisement for 'GRAND DICTIONNAIRE SOCIALISTE' by Compère-Morel. Features portraits of Marx, Lenin, and other socialists. Text describes the dictionary's scope and availability.

Una obra única en el mundo :: Verdadero monumento del pensamiento humano

